

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

AÑO IX.

GRANOLLERS 4 NOVIEMBRE 1894.

NUMERO 443.

Suscripciones pago adelantado

Cataluña, trimestre. 1'50 pesetas
 en lo restante de España. 2'00 «
 Fuera de España 2'50 «
 Número suelto, 0'12 «

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningun caso

Anuncios pago adelantado.

Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

GRAN FABRICA DE BALDOSAS

Y

OBJETOS REFRACTARIOS

de

PIBERNAT Y CASANELLAS

Especialidad en ladrillos refractarios para fundiciones y colocación de máquinas de vapor.

Representantes en los principales puntos de España.

Despacho=Ausias March-37-2.º

Fábrica=Consejo de Ciento 99 Barcelona

Representante en esta villa. Prim 23

LA ESPERANZA

Compañía anónima constituida con arreglo á las prescripciones del Código de Comercio para la substitucion y redencion de quintos, con residencia en Madrid, calle de Toledo n.º 116.

CAPITAL DE GARANTIA

80,000 PTAS.

Esta Compañía realiza las operaciones siguientes:

Depositando 125 pesetas antes del sorteo, substituye ó redime al mozo si le corresponde servir en Ultramar.

Depositando 750 pesetas antes del sorteo, se redime á metalico, ó se substituye, en los respectivos casos de corresponder el servicio en la Península ó en Ultramar.

Los depósitos se verifican en el Banco de España, ó casa de comercio de esta plaza, y no serán levantados hasta el cumplimiento del contrato.

Para más informes dirigirse al apoderado-representante de la Compañía en este partido judicial D. JAIME BONET CALLE PALMA 16.

GRANOLLERS

MARCOS 500000

ó séan aproximadamente

PTAS. 750000

importa en caso más feliz el Premio Mayor de la 307 Lotería de Hamburgo, garantizada por el Estado. Esta lotería consiste de 110 000 billetes, de los cuales 55400 séran sorteados sucesivamente con premios en 7 clases. Los premios más grandes son en la

Marcos		Marcos	
1.ª	clase 50000,	4.ª	clase 65000,
2.ª	« 55000,	5.ª	« 70000,
3.ª	« 60000,	6.ª	« 75000,

y en caso más afortunado en la 7.ª clase eventualmente

Marcos 500 000

Marcos 300000, 200000, 100000, 75000,

50000, 40000, 20000 &c.

Cuesta en la 1.ª clase en billete original entero Ptas. 9.—,

medio billete original Ptas, 4.50

El precio para billetes de las clases siguientes como los demás pormenores se verá el prospecto oficial. Suministramos directamente al interesado los billetes pedidos contra recibo de su importe en billetes de banco, libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona á nuestra orden, que debe venir en sobre fuerte bien lacrado y certificado y verificado el sorteo se manda seguidamente la lista de sorteo. Los pedidos deben dirigirsenos lo más pronto posible, pero en todo caso antes del

10 de Noviembre de 1894

Valentin y C.ª

Expendeduria general de loteria, Hamburgo Alemania

Para poder orientarse se envia gratis el prospecto oficial á quien lo solicite.

La difteria y los alemanes

El profesor Behring

Des palabras de la redaccion del *Heraldo*: el doctor Murillo, médico distinguido, á quien la amistad y el reconocimiento nos vedan elogiarse en tanto grado como merece es uno de nuestros colaboradores en la obra que este periódico se propone llevar á cabo con relacion á la difteria.

Sabiendo que ha estudiado desde su origen y sus primeros pasos el tratamiento de Roux, hemos pedido al doctor Murillo que ocupe y honre la modesta tribuna del *Heraldo*, para hablar desde estas columnas, reparando en cierto modo una injusticia, de los precursores del maestro médico francés.

Constituye, sin duda, uno de los caracteres más admirables del genio francés su espíritu propagandista, el arte que despliega para difundir sus ideas y sus productos por todas las naciones del mundo. Y á tal punto llega la soberanía de su influjo en este sentido, que hay pueblos—España, por ejemplo—dispuestos siempre á ignorar los hechos más notables y los descubrimientos más fructíferos como no llaven la sancion y el cuño de la Francia. Véase lo que está sucediendo con el suero antidiftérico... Lo inventa un alemán; desde hace año y medio viene aplicándolo con extraordinario éxito, corre la noticia por todos los países; pero aquí en España no se habla ni una palabra del asunto; ha sido necesario que un francés, el eminente Roux siguiendo las huellas de Behring, fabricara el remedio para que la prensa ultramarina y tras de ella la española, dieran al descubrimiento la importancia que merece.

No se dira que en el fondo de esta cuestion palpita la rivalidad, de antiguo existente entre los dos pueblos, no; porque el mismo Roux, en su hermosa Memoria del 25 de Septiembre, publicada en los *Annales del Instituto Pasteur*, cita y comenta uno por todos los trabajos del autor alemán, y afirma con lealtad y nobleza dignas de ella que sus trabajos NE FONT QUE CONFIRMER lo que hay de esencial en los de Behring y sus colaboradores.

* * *

Cuando en nuestro país no se ha establecido siquiera una cátedra de Bacteriología, cuando, por consiguiente, no se le reconoce *una* cátedra pública, se halla de tal manera perfeccionado su estudio en otras naciones, que hoy, dejando aparte la morfoloía de las bacterias (*microbiología*), se procura conocer sus funciones, su manera de vivir, como se nutren y por qué mecanismo introducidas en nuestro cuerpo engendran las enfermedades. Todo esto con el único objeto de hallar *puntos débiles*, puntos vulnerables por donde atacar y vencer á nuestros enemigos en

la lucha que entablan cumpliendo su ciclo vital.

Primer resultado importantísimo de esta direccion de los estudios fué descubrir que las bacterias provocan enfermedad y causan la muerte, porque al nutrirse segregan en cantidades infinitesimales venenos sumamente activos, y estos venenos, llamados *toxinas*, son los que realmente matan al niño diftérico, al joven tuberculoso, al que padece tifus, cólera, tétanos, etc.

El segundo hecho, tan trascendental como el primero, debido también á la nueva direccion de los estudios bacteriológicos, fué descubrir que nuestro organismo, al defenderse espontánea y naturalmente contra la acción de las toxinas, *antitoxinas* que, inyectadas en pequeña cantidad suficiente, las paralizan por completo.

Pues bien, después que Loeffler probó el año 1884 que la difteria tiene por agente productor un bacilo, el cual, fijándose en la garganta, produce una toxina que envenena la sangre, y después que Roux y Yersin confirmaron y ampliaron este trabajo (1889), los experimentadores se dedicaron á obtener dicha toxina, hasta que, en 1890, Behring publicó su magnífico estudio, demostrando que la sangre de animales, inmunizados contra la difteria, tiene la virtud (*antitoxinas*), de curar dicha enfermedad.

Este trabajo, que forma época en la ciencia, hizo célebre á Behring, y el Gobierno alemán premió su descubrimiento, convirtiéndole de simple ayudante de Koch en profesor de Higiene.

Behring dió á conocer *cinco* procedimientos distintos para inmunizar diversos animales contra la difteria, y persiguiendo constantemente un fin práctico, logró obtener un *suero curativo* que hace tiempo se aplica á la especie humana en los hospitales de Berlin, cada vez con éxito más satisfactorio. Conocido el descubrimiento de Behring, varios médicos se dieron á preparar el suero, empleando tecnica mas o menos distinta—en esto caben muchas modificaciones;—pero los hechos no habian pasado al dominio público hasta que Roux les ha dado plena confirmacion con sus meritisimos ensayos.

Actualmente existen tres sueros antidiftéricos: el de Behring, el de Roux y el de Aronsohn. Con el primero se vienen practicando inoculaciones desde hace cerca de año y medio, y el profesor Heubner actual sucesor del célebre Henoch en la clinica de enfermedades de la infancia, de Berlin, dió á conocer en Roma la estadística de sus resultados, que no podia ser más halagüena ni más demostrativa.

Roux comenzó las inoculaciones en Febrero último, y segun afirma, rebaja la mortalidad á un 25 por 100. Es seguro que aportando nuevos perfeccionamientos al método, la rebajará en grado mayor

todavía: así, al menos, acontece con Behring, el cual, según la última comunicacion leída en el Congreso de médicos y naturalistas alemanes, posee un suero que en 16 c. c. lleva 1.600 unidades inmunizantes ó sea rebaja á 13 por 100 la mortalidad de la difteria.

Esta es, sencillamente, la historia que conviene conozca el público para que, amigo de la justicia, sepa dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

Gran triunfo es curar padecimiento tan mortífero como la difteria, pero el principio que sirve de base al mérito es tan fecundo en sus aplicaciones y tan revolucionario en su proceder, que dentro de poco seguirán, por ley natural, el mismo camino muchas enfermedades infecciosas ante las cuales permanecemos hoy poco menos que inactivos é inermes. En este movimiento regenerador de la medicina debe entrar nuestra patria; España debe reclamar un puesto en la gloriosa transformación actual de la terapéutica. De lo contrario, aprenderá tarde que á semejanza de lo que ocurre en los climas helados, también en la lucha por la existencia el que no progresa se detiene, y el que se detiene muere.

F. MURILLO.

Madrid, 26 Octubre 1894.

De *El Herald*o.

La Fama

En todos los ramos del saber humano, la piedra fundamental del suntuoso edificio que sirve de morada á la diosa Fortuna.

Sin fama, el artista y el literato, vagan errantes en la senda del Porvenir devanándose los sesos por una maldita esperanza que jamás consiueen.

Generalmente acontece que los seres más dignos de suerte por sus excepcionales facultades psíquicas son víctimas de abandono; y la Fama en pos de la cual consumieron su martirizada existencia viene como un sarcasmo á posarse encima de la losa funeraria que cubre sus restos.

Esas famas postumas son el más solemne menaje arrojado á la justicia humana, son la corroboracion vergonzosa del triste refrán: «Dios te dé fortuna hijo.....etc.

* * *

Construíéndonos á las ventajas y efectos de la fama en Literatura notáanse particularidades que contribuyen poderosamente á echar la pluma, arrojarse el tintero y pisotear las cuartillas.

Un escritor (aunque *escribidor* sea) que ha conquistado la fama sobornándola, publica obras y más obras autorizadas (ó des-autorizadas) por su firma vendida: dichas obras son devoradas al editarse y alcanzan varias ediciones.

Otro escritor, joven, verdadero amateur de las letras, de estilo brillante y de conocimientos profundos, pero de firma desconocida y n

comprada, dá á luz una de sus obras, fruto de un trabajo de indiscutible mérito: su obra se apolilla en los escaparates de las librerías.

¿Qué significan veladas literarias, Certámenes, Centros de lectura, Academias, etc. etc.? ¿qué importa que sea superior tal ó cual novela ó drama si fatalmente el autor es un ser ignorado en las esferas de la *Fama*?

Generalmente, hoy, el hambre de saber está con el hambre de comer en relación directa; el escritor menos hambriento de ciencia, es decir, el menos afanoso por la putimentación de sus trabajos, trabajos de forma y sin fondo, es el que obtiene, si desparpajo no le falta y de rastro se precia, una Fama que está en relación inversa con la equidad.

* * *

Pidiendo á un editor cualquiera una obra recientemente publicada se sabe enseguida sin dar vueltas á una hoja la posición que ocupa el autor en el terreno literario: la firma y el precio del libro que las cubiertas estampen nos revelarán el secreto.

Verdades son estas muy tristes y demasiado exactas que descorazonan al más fuerte soldado que debe luchar con las armas de su inteligencia contra un enemigo indigno de batallar con él y que á traición le vence.

¿Qué de extraño tiene que tantos y tantos aficionados de valía desistan de perseguir en la ardua empresa, de cultivar el campo de la literatura si las pocas semillas que echan raíces dán plantas cuyos frutos son de un sabor muy amargo?

¡Cuantos y cuantos volúmenes inéditos se pudren en las tinieblas de un cajón cerrado con llave por carecer de fama sus autores! ¡Y cuantas y cuantas de esas obras relegadas al desprecio pudieran quizá servir de pauta á otras ya famosas!

Innumerables serían los hijos de las Musas y es escaso el número teniendo en cuenta los que aparecerían salidos del caos de la Indiferencia, si positivamente el premio fuese justo tributo rendido al mérito.

Con el actual proceder de los productores de inteligencias á la presencia del Talento ¿quien se atreve á seguir las pisadas de los Maestros? ¿Cómo inspirarse el que en compensación á sus esfuerzos busca lograr un aplauso ó un V.º B.º y se vé postergado por la envidia de los mismos que han de juzgarle? ¿Hay alguien que confiar pueda su subsistencia al valor de sus concepciones?

Se nos refutará que esa es ley humana que rige desde tiempo inmemorial y que ha sufrido en vano tantas condenas, que ni merece mentarse por su notoria injusticia.

¡Vanas razones! La tal ley debiera derogarse á fines del siglo de la Ilustración por cualquier medio de resultados enérgicos y abolir el absolutismo de la Fama moderna: la ciencia lo exige.

J. BARBANY.

CRONICA

Hoy día en que, por desgracia, se ha presentado entre nosotros la terrible difteria, y esta ha causado ya algunas sen-

sibles víctimas, un amigo nuestro que sigue con verdadero interés todos cuantos estudios se practican para hallar los medios con que poder combatir tan mortífera enfermedad, nos suplica recomendemos á nuestros lectores los «Polvos Yodo-Balsámicos» del Dr. Estarriol como á preservativos de tan terrible dolencia.

En este sentido los ha recomendado también la prensa médica, aconsejando á los padres cuiden de hacerlos usar á sus hijos si quieren evitarles el contagio de esta enfermedad.

Debemos advertir, que para su adquisición hay que dirigirse á los Sres. J. Uriach y C.ª, calle de Moncada 20 Barcelona.

El domingo último tuvo lugar, conforme anunciamos, el baile coreado en los salones de Casa Mariano, á cargo de la sociedad coral «Amigos de la Unión, y con la cooperación de la orquesta Los Agustins».

El local, como de costumbre, reboaba de gente; los danzantes llenaban por completo el salón de baile; el coro cantó con la afinación que le es peculiar las piezas del programa, teniendo que repetir la linda americana «La Guajira» para acallar los aplausos de los concurrentes; y la orquesta, que después de algun tiempo de no haberla oído, vuelve á estar como en sus mejores tiempos, tocó con gusto las demás piezas del programa, siendo aplaudida muchas veces.

El baile terminó en medio del orden más completo, como sucede siempre en las fiestas en que toma parte principal el elemento obrero.

Estos días, como es ya tradicional, hemos visitado los cementerios,

En el antiguo la concurrencia ha sido la misma, poco más ó menos, que en los demás años. Buena parte de los nichos ostentaban ricas y vistosas coronas, bonitos ramos de flores y artísticas lamparillas, llamando la atención los de las familias de D. J. Torras Bergé, de Ruera, Montaña (Juan), Piñol, Marimon, Pereanton, Compte, Barangé y otros que en este momento sentimos no recordar.

Este año nadie se ha acordado de las víctimas de nuestras discordias políticas; y el monumento que recuerda su heroísmo estaba allí, en medio de tanta ostentación, mudo y solitario, viendo, con pesar sin duda, tanto descuido y abandono hacia los que sacrificaron sus vidas en holocausto de la Libertad.

En el nuevo, que por cierto fué visitado por numerosa concurrencia, vimos dos coronas en los pocos nichos que contienen ya seres arrebatados á la vida y al cariño de sus deudos y amigos.

Las obras que se construyen en el mismo adelantan con bastante rapidez gracias á la actividad del contratista Sr. Margarit; y aquí aprovecharíamos de paso la oportunidad de hablar de este fúnebre

recinto, para hacer una rectificación y que por falta de espacio guardaremos para el número próximo.

Con bastante concurrencia tuvieron lugar el último jueves en el teatro de La Union Liberal las funciones de zarzuela de que hablamos en nuestro último número.

La compañía en su conjunto era más que regular, buena; así es que los concertantes de «Las Campanas de Carrion» y del «Reloj de Lucerna», obras que se representaron, obtuvieron justos aplausos: más, quienes se llevaron todas las simpatías del público fueron el Maestro Sr. Domingo, y el baritono Sr. Querol, aquel por su energía, actividad y comprensión de la música y éste, por su voz estensa y voluminosa que nos dió á conocer en la romanza de salutación á sus antiguos pares en «Las Campanas» que la cantó en un tono muy alto, y en el dúo viril de «El Reloj», que junto con la tiple Sra. Colomer arrebataron al público con sus notas agudas y bien sostenidas y cuya pieza tuvieron que repetir en medio de entusiasmas y atronadores aplausos.

Nosotros también aplaudimos á todos los artistas por su laudable esfuerzo y en particular á la orquesta que era «La Catalana» porque dejó muy bien sentado su pabellon.

Nuestros apreciables lectores leen en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Señores *Vaquer y C.ª*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

EDICTO

Don José Torras, Representante legal del arrendatario del impuesto de cédulas personales de la provincia de Barcelona en este partido judicial.

Hago saber: que desde hoy día 15 del actual y horas de 3 á 8 de la tarde se halla abierta la expedición y cobranza de las expresadas cédulas correspondientes al año económico de 1894 á 95, á todos los obligados á adquirirlas, que son los mayores de 14 años, y cuya expedición durará por término de tres meses, á contar desde el mentado día 15 conforme á lo dispuesto en el artículo 33 de la vigente Instrucción.

Se advierte que los contribuyentes que no se provean de la cédula y clase que les corresponde dentro el indicado plazo incurrirán en la penalidad que determina para los contraventores el artículo 30 de la Instrucción.

A los jornaleros se les entregará cédula de 0'75 ptas.

Lo que se anuncia para que nadie pueda alegar ignorancia.

Granollers 15 Octubre 1894.

—JOSÉ TORRAS—

Imp. de E. Garrell.

FÁBRICA

DE
PRODUCTOS QUIMICOS-DROGAS
MATERIAS-COLORANTES
recepción directa

de gomas del Senegal y añiles

REPRESENTANTE

40 LIRIO 40

JOSE TORRAS MARGARIT

EL MEJOR REGALO

Se le hará al que venga á comprar
con este anuncio

MUEBLES

CON LAS GRANDES REBAJAS EN SUS PRECIOS

Las Camas Platon á la inglesa
que vendíamos á. 20 duros á 15

Los Armarios con luna que
vendíamos á. 30 « á 27

Las Sillas comedor cuero ruso
id. á. 20 « á 17

Las Camas Viena con Som-
mier de 1.^a id. á. 14 « á 9

Las Sillas comedor superior
id. á. 13 « á 11

Los Bufetes comedor, id. á. . 14 « á 11

Las Sillerías caoba: 6 Sillas,
2 Sillones y Sofá id. á. . 36 « á 30

Las Sillerías de 6 Sillas y So-
fá, id. á. 20 « á 15

Especialidad en mobiliario de nogal
GRANDES EXISTENCIAS
EN TODA CLASE DE MUEBLES
y con igual rebaja de precios
PARA FUERA LOS EMBALAMOS
3, PASAJE DEL CREDITO, 3
JUNTO Á LA CALLE DE FERNANDO
BARCELONA

QUINTAS

REDENCION A METALICO

Lo procura LA UNIÓN ESPAÑO-
LA á los mozos sorteables que les co-
rresponda la suerte de soldados en el
proximo reemplazo.

Condiciones de seguridad para los in-
teresados.

Garantías á satisfacción completa.

Se desean agentes representantes en
todas las localidades.

OFICINAS: calle SAN PABLO, 6 2.^o
BARCELONA

PANTEONES,
LÁPIDAS,
INSCRIPCIONES,

A PRECIOS MÓDICOS

22-BORIA-22
BARCELONA.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA; ANCHA, 64

CAPITAL DE GARANTIA

10,000.000 DE PESETAS

Segun la memoria en la Junta general ordinaria del dia 31 de mayo de este año
el numero de pólizas emitidas en 1891 se eleva 1819, asegurando capitales por
valor de pesetas 9.747,376'77, expresándose además en aquel documento que los
sinistros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482,610,82 y que el ac-
tivo suma pesetas 15.380,544'67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abrazan todas las combinaciones, tan-
to caso de vida como caso de muerte.

Representante en este partido, D. JORGE JUBANY
FONDA DEL VALLÉS

A LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO

PARA

CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS

DROGAS

El vino con Enosótero jamás se vuelve ágrío y siempre mejora

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de «conservador de los vi-
nos»; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es
económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Unico representante en España: «J. URIACH y COMP.» Moncada, núm. 20,
Barcelona.

Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Granollers: Esteban
Colobrans.

Se remiten á todas partes.—Pedir prospectos

DR. YBO FERRER

especialista en las enfermedades de las

VIAS URINARIAS

Consulta de 12 á 2.

Calle del Hospital n.ºs 27 y 29 p.º 2º. p.ª 2.ª

BARCELONA

JARABE

Y

PAPELES ANTI-CLORÓTICOS

DEL

D. TORENT

Es el mejor medicamento para comba-
tir la CLORO ANEMIA y todas las enfer-
medades que reconocen por causa pobre-
za de sangre.

Preparacion y Venta Exclusivamente
en la Farmacia y Jaraberia

DE

JOSÉ HUGUET.

DEPÓSITO PERMANENTE

DE

HIELO

EN EL CAFÉ DEL

CASINO DE GRANOLLERS

Á CARGO DE

JUAN MASANAS

El dueño de este acreditado estableci-
miento participa al público haber estable-
cido un depósito permanente de Hielo, e
yo refrescante está á la disposición d
cuantas personas lo necesiten, tanto pa
ra utilizarlo haciendo agradables las be-
bidas, como en los casos desgraciados d
enfermedad.

Los precios serán muy económicos
al alcance de todas las clases sociale

Bebidas frescas todos los dias y á todas hora